

La ontología de Pichon Riviére como una ontología para la liberación

Leticia O. Minhot

Universidad Nacional de Córdoba

Córdoba, Argentina

leminhot@gmail.com

Este trabajo se propone, en primer lugar, delinear lo que consideramos la ontología relacional implícita en la Teoría del Vínculo de Pichon Riviére, en segundo lugar presentar a esa ontología como una ontología política que permite superar la oposición individuo y sociedad, y por último, mostrar cómo la autonomía del individuo es el resultado de un proyecto social a través de la educación. La Teoría del Vínculo de Pichon Riviére supone una ontología que caracterizo como de segundo orden en oposición a la substancialista de primer orden. Desde esta ontología es imposible considerar al individuo y la sociedad como dos regiones diferentes de la realidad. Así, una superación de esta dicotomía implica una ontología en la cual la posibilidad de sus objetos no radica en su condición de sustancias individuales, sino en el espacio de conexiones desde el cual emergen los individuos. En cambio, una ontología de primer orden queda anclada en la dicotomía individuo-sociedad. Por lo tanto, lo social puede verse, o bien, en la perspectiva clásica, como mera suma de individuos conectados entre sí, o bien, desde la perspectiva del vínculo, como la expresión de la conexión relevante entre cada miembro individual y la totalidad a la cual pertenece. La conducta de la persona debe verse constituida por los vínculos que mantiene en la estructura que lo acoge de determinada manera, tanto la estructura individual con los vínculos históricamente condicionados y condensados en el sujeto, como la estructura familiar y la estructura social.